

ESTRATEGIAS PARA CONSTRUIR UN FUTURO SOSTENIBLE

Compromiso, responsabilidad y acción de los gobiernos locales para la Agenda 2030



OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE



La Agenda 2030 constituye un documento de referencia en el que se enmarcan los Objetivos de Desarrollo Sostenible: 17 objetivos y 169 metas que desgranar los retos que debe asumir la comunidad para atender a diferentes expresiones de un mundo global, aunque sobre principios fundamentales.

Esta Agenda se trata de un ambicioso programa de acción que aborda, sobre el principio de la sostenibilidad, las tres dimensiones del desarrollo: económica, social y ambiental.

Los gobiernos provinciales y locales se incluyen de forma expresa como espacio reconocido para la implementación de los Objetivos, como actor fundamental y aliado en la consecución de entornos más inclusivos, constituyéndose en actores fundamentales para la renovación y planificación de las ciudades, con el fin de fomentar el trabajo mancomunado, la estimulación de la innovación y el empleo, como colaboradores con un papel fundamental para el cumplimiento de los compromisos, como actores aliados para caminar hacia 2030.

Por esto es que los gobiernos locales y provinciales debemos ser agentes activos en esta tarea porque muchas de nuestras actuaciones están íntimamente vinculadas a lo establecido en la Agenda 2030.

Debemos, por lo tanto, ocupar un lugar preferente, puesto que nuestro ámbito de competencias ha sido clave en el desarrollo sostenible de nuestras localidades.

Nuestra razón de ser es el bienestar de la ciudadanía que habita en nuestros municipios, así como el garantizar la igualdad de oportunidades en el territorio de nuestra competencia. Eso significa que nuestro trabajo deberá centrarse a diarios, en la

planificación de medidas y acciones dirigidas a dar respuesta a sus necesidades y demandas, desde la prestación y el mantenimiento de servicios públicos básicos, hasta la mejora de equipamiento e infraestructuras de toda índole, la atención social o la puesta en marcha al elevado desempleo que viene castigando a nuestra sociedad en los últimos años.

Los 17 objetivos, junto a las metas a alcanzar en 2030, quieren afrontar los retos de manera transformadores, abordando las causas profundas de la pobreza y las barreras sistémicas al desarrollo sostenible, contando con una multiplicidad de actores. Nunca antes se había realizado una consulta tan amplia e inclusiva sobre tantos asuntos de interés mundial.

Esta nueva orientación coloca a las personas en el centro del desarrollo, con una agenda del desarrollo sostenible integrada, con un marco igualmente sinérgico de medios para su ejecución, que incluyen financiación, tecnología e inversiones en capacidades de desarrollo sostenible para asegurar que esos compromisos contraídos se transformen en acciones y resultados.

La situación actual supone un importante reto y a la vez supone una oportunidad para establecer nuevas asociaciones y alianzas que permitan trabajar de forma conjunta y participativa en la solución de desafíos globales, para que no dejemos nadie atrás, atendamos mejor las necesidades sociales y consigamos un desarrollo económico inclusivo protegiendo al mismo tiempo el medio ambiente y garantizando instituciones públicas eficaces, abiertas y responsables, y construyamos el camino hacia la paz.



*“Hacelo... o no lo hagas,
pero no lo intentes”
porque el compromiso
es lo que convierte una
intención en objetivo y
más allá de la buena
voluntad, tenemos que
trabajar el estímulo
para motivar la acción
que nos permita pasar
de ser meros
observadores a sujetos
activos*

Conseguir estos objetivos y hacer frente a los desafíos de la nueva agenda con vistas a 2030, es posible si, de manera colectiva, movilizamos la voluntad política y los recursos necesarios para que los gobiernos provincial y locales, así como las ongs y el resto de los actores públicos y privados, puedan estar coordinados y focalizados en esta tarea.

Por qué los gobiernos provinciales y locales debemos liderar el impulso a los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Por qué asumir que una comunidad pequeña tiene tanta capacidad de transformación como cualquier metrópoli. Por qué asumir como responsabilidad la tarea de promover el conocimiento de un plan de trabajo complejo, desafiante y comprometido.

La necesidad de implementar los ODS a nivel local es uno de los grandes desafíos por delante, pero también es una oportunidad muy grande para empoderar a los actores locales a que se vuelvan verdaderos actores de desarrollo y respondan a las necesidades y prioridades de todos los ciudadanos. El PNUD reconoce que es en los territorios donde se encuentra el futuro desarrollo.

El desarrollo sostenible en este siglo, está fuertemente influenciado por el progreso que se hace en las regiones, recayendo en los actores locales como el gobierno, la sociedad civil y el sector privado.



*La necesidad de
implementar los ODS a
nivel local es uno de los
grandes desafíos por
delante*



“Quo vadis terra?”

La miopía del género humano está llevando al mundo en una dirección consumista insostenible y egoísta con la Naturaleza y con otros seres de nuestra propia especie.

Estamos confundiendo desarrollo con crecimiento económico y felicidad con consumismo.

Estamos gastando más recursos energéticos y de materia prima de los que disponemos, y si no corregimos a tiempo esta ruta nos llevará inexorablemente al suicidio colectivo de la humanidad.

José Esquinas Alcázar

Profesor Universidad Politécnica de Madrid

En este sentido se fundamentan las **#5 Jornadas de Gestión Pública Ambiental**, a través de la que brindamos a los gobiernos locales regionalizados, herramientas y el acompañamiento necesario para implementar la nueva agenda localmente, ya que lo que podamos hacer en los territorios, está a la vanguardia de la reducción de la pobreza, la desigualdades y la marginación.

Esto se trata de “unirse para no dejar a nadie atrás”.

Si bien cuando hablamos de cercanía a los compromisos y honestidad, debemos reconocer que estamos en el punto inicial de un largo camino en el que nos espera un intenso esfuerzo de actualización de competencias necesarias para activar los cambios en un escenario de cooperación.

Tanto los gobiernos locales como sus concejos deliberantes o comisiones comunales, deben trabajar de manera articulada en el territorio pero con lazos fuertes, de acción y participación en redes regionales, manteniendo un diálogo activo.

La nueva agenda urbana, los retos que imponen la movilidad, las energías limpias, las migraciones, la búsqueda de la equidad y la construcción de ciudades inclusivas apuntan al entorno local.

El impacto en la acción, desde la coordinación y en busca de objetivos de sostenibilidad, es el modo en que los Estados podemos contribuir a que todos estamos llamados a tomar partido en la consecución de los ODS.

**MINISTERIO
de MEDIO
AMBIENTE**

girsu

**producción
más limpia**

**ordenamiento
territorial**

**educación
ambiental**

**empleo
verde**

**viveros
regionales**